
22 版版

20192019年年22月月1111日日 星期星期一一 责任编辑 洪艳青 电话责任编辑 洪艳青 电话：：5796222557962225

深度深度

为了保障履职的经常化，吕巷常任制有一个“2055”制度：

每名党委委员联系20名党代表，每名党代表联系5名党员、每

名党员联系 5名群众。党代表及时传达党委的重大决策，定

期开展联系党员活动，并汇报基层党员群众的意见建议。

“2055”制度实现了党委与普通党员群众之间的信息沟通

传递。

为了解决党代表联系群众的”落脚点“问题，吕巷镇

于 2015年 9月份起，探索建立“巷邻坊”党建服务点，党

代表以“巷邻坊”为据点，开展了解社情民意的“党代表

接待日”。党代表驻扎党建服务点，让党代表联系群

众更规范、更日常。

党代表张琪是荡田村党总支书记，每月，他总

要到村里各个巷邻坊开展接待活动，了解民众诉

求，听听老百姓对于政府工作的意见和建议。一

次，有村民反映，河道整治后两边的河岸出现塌

陷现象，张琪及时前往现场察看，全面了解情况

后，将问题反映到了镇级相关部门。如今，河

两边的堤岸进行了加固，并种上了绿化。“党

代表多了责任，要为村民解决实际困难。”常

任制让张琪感受到党代表身上的责任和力

量。

党内基层民主的金山模式
——解码吕巷镇党代会常任制试点工作

□记者 李谆谆/文 张鹏远/图

确保党代表“有权可行、行权有据”，是

吕巷镇党代会常任制的核心。

吕巷镇明确了党代表在闭会期间的知情

权、参与权、监督权，并探索创新了相关保障

制度。如闭会期间的建议案提交制度，议案经

代表联络员交党代表联络办公室，然后分类处

理。为了更好地了解“上头”的“大政方针”，吕巷

镇还创新实施了领导干部的约见制和党委会的列

席制。对涉及“三重一大”事项决策的党委会，邀请

党代表和党员代表列席。而约见制就是党代表可以

直接约见镇党政班子成员以及党政职能部门一把手

等，面对面反映情况、建言献策。吕巷镇党委委员黄强

华介绍，党代表提出约见申请后，受理部门须在 5 个工

作日内审查认定是否列入约见事项；列入的，一般应在 10
个工作日内安排约见；不列入的，则作为意见建议转至相

关部门。党代表对约见对象答复满意，约见工作结束；如

不满意，约见情况将提交镇党委，由镇党委将处理意见反

馈给党代表。

一开始，镇党委还“担心没人来约见”，生怕“党代表对给

领导‘挑刺’有顾虑”。没想到，党代表中不乏“吃螃蟹的

人”。每年总有好几次约见，涉及党建、干部队伍建设、民生

问题、城镇建设和社会管理各个方面，其中农业口和城建口

相对较多。作为组织部长的黄强华印象比较深的是去年底

接受的一次约见，党代表反映基层干部队伍存在“青黄不

接”现象，想要了解镇组织部门在相关方面有什么规划。对

于这样一个重要议题，黄强华将镇上的人才政策和规划同对

方“交了底”，党代表满意而归后，黄强华把党代表对人才队

伍的意见上传。去年结合多方努力，吕巷镇实施人才储备计

划，如今第一批 36 名储备人才已经在各单位上岗就位，“三

内年要招100名基层干部储备人才”。
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“党代表接待日”
了解民情更畅通

发挥代表参与决策、监督执行、示范带动、联系沟通作用，

探索党代表在党代会闭会期间作用发挥渠道，是吕巷镇推行党

代会常任制的工作重点。

难能可贵的是，吕巷镇探索实施了党代会参与决策的约见

和列席制度，下一步如何做细做实，让党代表的日常监督进一

步落到实处，将会是吕巷镇党代会常任制的深入探索和对党内

民主的生动实践。

实施约见制和列席制
确保“常任”权威性

助力经济社会发展
但“瓶颈”还需突破

“报到时握握手，开会时拍拍手、表决时举举手、闭幕时挥挥手”，没有担任
党代表前，吕巷镇的潘梅芳听说，党代表就是人们口中的“四手”代表，“5年才
开一次党代会，党代表开会那几天才履行职责”，但自2006年担任镇上的党代
表后，她明显感觉“完全不是这么回事，不仅每年参加一次年会，平时还要进入
工作组进行调研，不是开会那几天履职，平时就带着‘任务’。”

这样的变化发生在2000 年，吕巷镇成为上海市首家试点党代会常任制的
基层单位，从“届会”到“年会”，从人们口中的“开会代表”到“365天党代表”，从
会期履职到开通日常履职“直通道”，吕巷镇的138名党代表和人大代表一样有
任期，有履行职责的制度保障，可以反映社情民意、参与决策、监督批评，上可对
党委决策知情、参与、监督，下可联系党员群众、了解基层民情。

经过18年的探索和实践，这片党内基层民主的“责任田”，如今收获了党代
会常任制的“吕巷经验”。

结 语

“党代会常任制的一个显著特点就是党代表在职常任，‘常任’的

核心是日常行权。”吕巷镇党委副书记张秀英说。

为了促进党代表闭会后的正常履职，吕巷镇常任制部门结合

党代表的工作职责、能力素质等方面建立了两项工作组。其中一

项是日常工作组，将基层党代表按照地域或行业特点，以小组为

单位，组织开展日常的管理和服务、协助基层党（总）支部开展

工作。另外一项是专题工作组，分成党建、经济、农业、城建、

精神文明、社会稳定六个专题工作组，为镇党委制定重大决

策和各项工作部署提供智力支撑。

每个专题组有近 20 名组员，每年年会上要根据调研

成果提供调研报道一篇，同时定期开展集中讨论。曹敏

君是经济专题组的组长，时值岁末年初，他的调研工作

比往常更忙了，每天在各个企业奔走。今年党代会年

会上，曹敏君所在组调研的课题是吕巷镇实体经济发

展，“多听听企业的想法和建议，才能把我们的建议

案写得充实一点。”

潘梅芳因为退休前在村里任职，对村里的事

务十分熟悉，便被任命为农业组组长。常年在

农村一线的工作经历，让潘梅芳深刻感受到在

农村发展中人才的重要性。为此，她和组员

一道，提交了《关于加强年轻村居干部培养

力度》的调研报告，报告中建议，将村居年

轻干部推向田间埭头，在实践中提升处理

基层问题的能力，同时建立村居干部老

中青传帮带机制，将年轻村干部“扶上

马送一程”。

在试行党代会常任制的实践中，吕巷作出了一系列积

极探索，也取得阶段性成效，促进了全镇经济社会发展，也

助力于基层党委决策水平和执政能力的提升，并及时化解

了发展中的矛盾。

但是，党代会常任制仍有“瓶颈”需要突破。张秀英表

示，党代表自身能力、水平层次不一，行使职权缺乏确定性、

连续性，探索的相关制度方法没有进一步做深做实，群众感

受程度不高等问题，都需进一步解决。发现问题是为了更

好地解决问题，面对下一轮的探索，张秀英表示，下一步将

通过教育培训和述评等举措，提升党代表的履职能力和积

极性。同时，做实党代表列席党委会等监督参与制度，一届

任期内，确保每名党代表至少列席一次镇党委会，“列席不

走过场，党代表与镇党委班子一起听汇报，一起发表意见”。

党代表张琪了解河道治理情况

党代表张琪在“巷邻坊”了解民声诉求

党代表曹敏君调研企业发展情况
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金山人物金山人物

地处上海远郊的一所乡村小学，一支女子足

球队在国际比赛中接连斩获对手，多次站上世界

青少年足球邀请赛冠军的领奖台。兴塔小学女子

足球队取得的辉煌，这其中有着一位默默无闻的

女足教练杨於林的功劳。

一生恋球 怀揣梦想
杨於林退休后能到一所乡村小学当女子足球

教练，骨子里在于他对足球事业的热爱。杨於林

从小喜欢体育，少年时就读的是少体校，在足球运

动中当的是一名守门员，他十分向往成为一名驰

骋球场的足球队员。

18 岁时，知青上山下乡，杨於林响应党的号

召，离开上海支援江西。由于他专长体育，在乡下

待了半年就被抽调到江西省体工队当了一名足球

运动员，一干就是 10年。运动员都会面临退役，很

多运动员转业进了工厂，而杨於林因为综合评估

体育分占优势，被分到了江西省体育运动学校，走

上了足球助理教练的道路。

1996年，年过不惑的杨於林回到上海，一番选

择后，他来到长宁少体校，成为一名基层女足教

练。

从男足成人运动员到足球助理教练，再到少体

校去当女孩子足球教练，尽管工作上有个适应过

程，但杨於林面对这些 10岁左右的女孩，他不怕麻

烦，一招一式耐心教导，培养这些孩子对足球的兴

趣。而且，对于足球场上的好苗子，杨於林从不放

弃。一次，他发现一名孩子，反应灵活、运球速度

快。他来来回回家访四五次，终于说服家长同意孩

子加入足球队。正是由于杨於林对足球事业的执

着，到 2012年退休，他为市体校输送的足球人才有

50多人。

然而，由于众所周知的原因，我国的足球事业

在前进道路上徘徊不前，可杨於林驰骋球场的梦

想仍然深深扎根在自己的心中。

扎根乡村 矢志不渝
2012年，杨於林到了退休年龄，是退休后在家

安享天伦之乐，还是为足球事业继续发挥余热？

杨於林驰骋球场的梦想末灭，经人牵线搭桥，他应

聘到金山兴塔小学去当一名女子足球教练。

杨於林第一次去学校，看了学校现场，他只向

校方提出一周训练量不能少于 12 个小时的要求，

校方一口答应，杨於林就爽快地答应当学校女足

教练。

学校地处上海远郊，杨於林家住在长宁，刚去

金山时还不知道高铁有金山站。通常他先骑着助

动车到地铁站，换乘 3 辆地铁到莲花路站，然后换

公交莲朱线到金山朱泾汽车站，再换乘亭枫线，往

往一早出门，中午才能到学校，通勤时间超过 3 小

时。自应聘后，足球成了杨於林生命里最重要的

一部分，他不怕路途遥远，常常是以校为家，一门

心思扑在女子足球队的训练上，他不知道放弃了

多少个休息日与家人团聚。随着年龄的增长，老

病总会自己找上门来。去年 9 月，杨於林腰椎发

作，11月大腿上长了个脂肪瘤开刀缝了八针，但他

依旧不肯放弃休息，坚持带学生在场上训练。

一次，兴塔女足参加市运动会足球比赛，杨於

林亲自带队员从兴塔出发，路过自己家门口，只能

望了一眼，过家门而不入。比赛完后，照理他可以

回家休息了，但他说家里都安排好了，不要紧，考

虑的还是孩子们的路上安全，随车与孩子们一起

回到学校，回到了自己热爱的绿荫场上。回学校

后，他把当天比赛时遇到的问题及时和学生讲解

沟通，以及构划如何应对下一场比赛，做好相应的

技战术安排。说实在的，谁没有家，谁不想在退休

之后享受天伦之乐，但杨於林把足球看得比什么

都重，他这种对事业高度负责的态度，令孩子们感动。

对足球事业高度负责，对队员更是爱生如子。学生每学一个

技术动作，杨於林都是严格要求，人人过关，对于没过关的孩子，他

一遍又一遍俯下身子，给学生又是讲解、又是示范，不厌其烦，直到

学生领会动作要领为止。杨於林在训练上严格要求孩子，因为他

知道在技术上让学生学得功底扎实，带学生出去比赛就轻松多了，

所以在场上孩子们眼中的杨老师是一位严厉的教练。

但在平时生活中，杨老师对待每一名小女孩都和蔼可亲、细心

呵护、关爱有加。三年级有一名外地小女足，踢球特别棒，可当她

上五年级时父母离异，孩子的生活受到了影响。杨於林得知这一

情况后，他不厌其烦地给她父母沟通调解，还时常给孩子带上亲自

做的骨头汤，营养菜、牛奶等。他说孩子是无辜的，踢球这么棒的

小姑娘，父母不关心，我们再不关心，孩子不就可惜了吗？在杨於

林教练身上，那种对孩子关爱的事迹数不胜数。

征战球场 名冠足坛
杨於林训练兴塔小学女子足球队，有着明确的训练目标，就

是向世界一流的球队看齐，夺取世界青少年足球邀

请赛冠军，实现中国足球走向世界的足球梦。经过

多年的不懈努力，老杨的梦想开始成真。

2016 年 7 月，一群来自农村小学 10 岁年龄的女

足队员，代表一座城市出国打比赛，这个看似不可能

的故事，在枫泾兴塔小学 U11 女子足球队身上实现

了，她们的目的地是大洋彼岸的美国。值得骄傲的

是，她们是中国首支获邀参加美国杯国际青少年足

球邀请赛的中国球队。

多年来，兴塔小学女足的成绩长期位居沪上小学

女足前三甲。可代表上海参加美国杯，能行吗？女

足小球员们不负众望，在第一场失利的情况下，第二

场比赛起，小女足们干净利落地以 5：1的大比分将美

国 RYSA 队斩落马下。兴塔女足球队总教练杨於林

说，“我们的队员身体上比对手弱一些，对方个子普

遍比我们高，但是我们强在控球能力，一脚传球快，

技术水平比对手好，所以我们还是有信心的。”当时

在比赛中，女足姑娘并不怯场，基本能控制住场上局

面，打出精彩的配合和进球，甚至打出了 7：1 这样的

“屠杀式”比分。

小女足们的惊艳表现不仅让场上的对手刮目相

看，不少当地华人也带着孩子来给姑娘们加油。最

终，小女足们在 11场比赛中取得了 7胜 3负 1平的好

成绩，并最终闯入了U11女足的决赛，并夺得亚军。

其实，对杨於林来说，除了关注比赛，他更希望小

队员们能在场上场下学习到更多的东西。开始，小

队员们和当地的小朋友比，显得害羞，不敢大方地展

现自己。这时候，教练和带队老师就鼓励她们，要敢

于表达。杨於林说：“场上场下都不能当哑巴。”鼓励

她们说话，希望她们锻炼自己的交际能力，全面发

展。正是在杨於林和带队老师们的悉心指导下，女

足队员们不仅在美国获得了亚军奖杯，更是在人生

道路上获得了一笔宝贵的精神财富。

自此，兴塔女足在国际足坛频频亮相，佳音不

断。2017 年 7 月 23 日，上海金山足球精英队海外参

赛军团传来捷报。在美国明尼苏达州布莱恩市举办

的第 33 届“美国杯（USA CUP）”国际青少年足球邀

请赛中，兴塔小学代表的上海金山女足U10精英队在

决赛中以 1:0 击败美国本土最强对手“HOFFMAN
UNITED SC CYCLONES”队，勇夺女子 U10 组冠

军。这是该赛事 33 年来首次由中国球队夺冠，来自

上海金山的追风少年改写了“美国杯”的历史。

2018年 7月，“哥德杯”世界青少年足球赛在瑞典

哥德堡举行，比赛吸引了来自78个国家的1713支队伍

参赛，上海金山U11女子足球精英队参加该赛事，杨於

林鼓励姑娘们，踢足球动作必须规范，更需要有拼搏精

神。最终金山女足以全胜战绩夺魁。小队员们开心得

又蹦又跳，在赛场上展示着五星红旗。带队出征瑞典

的杨於林，自己的辛勤付出得到了回报，心里更是充满

着喜悦和自豪。

功德圆满 感动金山
杨於林一心把自己对足球的热爱，倾注于学生，

倾注于球队，数年如一日，兢兢业业，艰辛的付出换

来了回报。杨於林被市体委授予“上海市青少年最

佳教练”和“上海市第十五届运动会体育成绩突出贡

献奖”等荣誉。杨於林指导的金山区兴塔小学女子

足球队，更是获得骄人的战绩。已先后获得 2018 年

瑞典“哥德杯”世界青少年足球赛冠军，2017 年美国

杯世界青少年邀请赛冠军，2017 年全国青少年足球

冠军杯赛南区U11女足冠军，全国青少年足球冠军杯

总决赛 U11 女足亚军，2016 上海市学生运动会女足

U11冠军等一系列荣誉。兴塔小学还荣获“2018上海

市最佳阳光体育先进单位”并受到表彰。这一个个

荣誉的获得，对于自比为“足球先生”的杨於林来说，

心里比吃了蜜糖还甜。

杨於林在兴塔小学的埋头苦干，为金山青少年女

足创造的一个又一个奇迹，深深感动着金山人。在

2018年 7月由金山区委宣传部、区文明办联合主办，区新闻传媒

中心承办的 2016—2017 年度“感动金山”十大人物颁奖典礼上，

为金山青少年女足创造辉煌成绩的女足教练杨於林，被光荣评

为感动金山人物而受到表彰。

现今的杨於林，并没有因为兴塔小学足球取得一系列成绩

而满足，他现在带的是在金山的第三批小球员。而且，在金山区

幼儿园首届足球嘉年华活动中，仍然活跃着功勋教练杨於林的

身影，现年67岁的他笑着说，让金山更多的孩子爱足球、玩足球、

享足球，是我最乐意看到的。

“足球先生”杨於林

杨於林，67岁，老党员，退休6年多来，扎根于离市区数十公里的金山区

枫泾镇兴塔小学，成为一名女子足球教练。

“我就是一个教足球的，金山是我事业的第二个春天，我会用我的心，我的情，我的行动，把对足球

的热爱洒在金山这片土地上。”
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□通讯员 沈永昌

杨於林痴爱足球。兴塔小学校长张国勤说：“他的眼里只有足球，足球是他

生命中不可或缺的东西。”

“以球认德”、“以球强体”、“以球促学”是杨於林的三大足球理念。他说：“我

们教练就是要让小孩进入角色，让她喜欢足球，大胆地去踢球。足球是改变孩子

命运的事业。”他培养的孩子有的去市里的队伍，有的去一线队，有的去大学，甚

至有的去国家队，杨於林把这些看作是自己最大的成功。

杨於林的老伴抱怨说，家里的灯泡坏了大半年都没人换，老杨退休后比退休

前还要忙。是的，杨於林原说好，等市运会开好就不做，回家颐养天年。市运会

结束后，老杨又变卦了，他甘愿在乡下再多待大半年，他的愿望是要把已培养四

年多的孩子带到毕业，让他们能进体校深造，或成为一线足球人才，为上海的女

足事业作贡献。杨於林就是那样，为了足球，他放弃了很多，他的眼里只有足球。

他的眼里
只有足球
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